

WEHRMACHT

«Fuerza de defensa» en alemán, es el nombre con el que se bautizó a las fuerzas armadas germanas en el periodo de 1935 y 1945. La *Wehrmacht* como título reemplazó el término previamente usado —*Reichswehr*— siendo una demostración más del ánimo del III Reich por rearmar el país en mayor medida de lo permitido por las duras cláusulas de Versalles. El objetivo del régimen nazi era expandirse y conseguir el *Lebensraum* (espacio vital) que Hitler ya había anunciado previamente en su obra *Mein Kampf*. Para ello se invirtió de forma masiva en la industria armamentista y se restauró el servicio militar obligatorio, lo que llevó a la Wehrmacht a convertirse en la moderna máquina militar que tanto intimidó al mundo. La Wehrmacht durante la guerra estuvo compuesta por cuatro cuerpos: Heer, Luftwaffe, Kriegsmarine y Waffen-SS. En todos hubo extranjeros, pero fue principalmente en el Heer y en las Waffen-SS donde existieron grandes unidades internacionales.

Heer

«Ejército» en alemán: eran las fuerzas terrestres, organizadas en los modelos de divisiones Panzer (acorazadas), Panzergrenadier (motorizadas), Infantería, y de montaña. Aun cuando las formaciones acorazadas y motorizadas recibieron gran atención por la prensa internacional y en los libros de historia, en realidad solo constituían el 20% del Heer. El 80% restante eran otras divisiones que solo disponían de transporte hipomóvil, aunque su armamento fuese moderno. En estas últimas, los soldados se desplazaban a pie y las armas pesadas e impedimenta eran movidas con caballos.



En cuanto a los métodos operativos, la Wehrmacht se hizo famosa por movimientos veloces de tenaza con el objetivo de eliminar al enemigo lo antes posible. Alemania no tenía la capacidad logística ni la cantidad de material necesaria para una guerra larga, diseñando un *modus operandi* conocido como *blitzkrieg* («guerra relámpago» en alemán).

Esta estrategia fue la clave que permitió a Hitler hacerse con el dominio de Europa, destacando la invasión de Francia. En tan solo seis semanas (entre los meses de mayo y junio de 1940), la Wehrmacht arrasó al Ejército francés. Dos décadas antes, el mismo ejército había detenido a los alemanes durante cuatro años, desde 1914 a 1918, derrotándolos finalmente.

En consecuencia, el ejército alemán ganó un aura de invencibilidad por sus consecutivas victorias en Polonia, Escandinavia, en el oeste y en los Balcanes. Incluso cuando comenzó la invasión de la URSS, la Wehrmacht solo cosechaba victorias como la batalla de Kiev (1941).

El público veía éxitos constantes, pero desconocía las carencias que sufrían los alemanes. Debido a sus reducidos recursos, la Alemania nazi trataba de ganar sus guerras en campañas de cinco semanas. Más tiempo les podría comprometer.

Luftwaffe

«Arma aérea» en alemán, era la fuerza aérea dividida en flotas regionales compuestas por bombarderos, aviones de ataque y/o cisterna, transportes estratégicos... Su principal propósito fue apoyar la *blitzkrieg*. Después de adquirir gran experiencia al participar en la GCE, la Luftwaffe se consolidó como una de las fuerzas aéreas más avanzadas, poderosas y expertas del momento.



Al terminar una guerra, el ejército alemán se rearmaba, reequipaba y volvía a educar a su tropa durante meses hasta el siguiente conflicto. Este método permitiría doblegar a los países enemigos hasta la batalla de Moscú (1941-1942), momento en el que la guerra pasaría a ser continua. Una guerra larga y de desgaste para la que no estaba preparada la Wehrmacht.

La *blitzkrieg* fue la táctica militar por excelencia de la Alemania nazi. Empezaba con un ataque de los aviones de bombardeo, hasta abrir una brecha en las defensas enemigas. En ese momento, las divisiones Panzer penetraban rápidamente. Esto causaba gran conmoción y desorganización en dichas defensas, y facilitaba la labor militar de cara a obtener una victoria rápida. Era una táctica que tenía éxito en campañas cortas sobre espacios geográficos limitados, concentrando todas las fuerzas ofensivas en un sector concreto del frente enemigo. Ver esquema en la siguiente página.

Kriegsmarine

«Marina de guerra» en alemán, era la armada compuesta por la flota de superficie (con buques ligeros de todo tipo, cruceros y acorazados) y una poderosa flota de submarinos, incluyendo también a la artillería costera. Las unidades más famosas y efectivas fueron los submarinos U-boot, que atacaban los convoyes mercantes aliados durante la batalla del Atlántico. Como consecuencia de las limitadas capacidades económicas, el desarrollo militar se dedicó sobre todo al apoyo de la *blitzkrieg*, dejando de lado a la marina.

